

Reunión informativa del PFD sobre las Iniciativas Global Gateway y Team Europe

4 de octubre de 2022

I. Recomendaciones clave de los participantes de las OSC y AL:

- Utilizar los criterios de evaluación existentes (por ejemplo, en el FEDS+) para supervisar el cumplimiento con la legalidad por parte del sector privado, a fin de garantizar la debida diligencia humana y medioambiental.
- o Garantizar un papel significativo para las OSC, incluidos los sindicatos, y las autoridades locales en las consultas, el diálogo, la toma de decisiones y la aplicación de las prioridades de política pública, incluido el acceso a la financiación.

II. Introducción v metodología

La Dirección General de Asociaciones Internacionales (DG INTPA), en el marco del Foro Político sobre Desarrollo (PFD), organizó una sesión de información en línea con 45 organizaciones de la sociedad civil (OSC) y autoridades locales (AL) el 4 de octubre de 2022. Su objetivo era proporcionar a los participantes más información sobre las iniciativas Global Gateway (GG, "Pasarela Global") y Team Europe (TEI, "Equipo Europa"), con la oportunidad para las OCS y las AL de formular preguntas y hacer contribuciones. La presentación de la GG y los TEIs por parte de **Félix Fernández-Shaw**, Director de Desarrollo Sostenible, Política y Coordinación (DG INTPA D), fue seguida de una sesión abierta, donde **Félix Fernández-Shaw** respondió a las preguntas y proporcionó información adicional, complementada por el personal de INTPA a través de la función de chat.

III. Presentación sobre Global Gateway y actualización sobre las Iniciativas Team Europe

Marlene Holzner, jefa de Unidad de AL, OSC y Fundaciones (DG INTPA G2), abrió la reunión, dio la bienvenida a los participantes y explicó que esta sesión era una respuesta a las solicitudes de las AL y OSC para saber más sobre las iniciativas GG y TEI.

Félix Fernández-Shaw presentó las iniciativas GG y TEI. La GG aborda cinco sectores prioritarios: Digital, Clima y Energía, Transporte Sostenible, Salud y Educación e Investigación. Cada uno de estos sectores tiene impacto en varios ODS. Estos se basan en seis principios: valores democráticos y estándares altos, buena gobernanza y transparencia, asociaciones igualitarias, ecológica y limpieza, la seguridad como centro, y catalización de la inversión del sector privado. En consonancia con el Programa de Acción de Addis Abeba, es necesario aumentar la inversión y la tecnología del sector privado para cumplir los objetivos de política pública en determinados sectores. El marco del GG comprende cuatro aspectos de la orientación estratégica, el diálogo de consulta y el debate, a saber: el Global Gateway Board (Junta del GG), el Business Advisory Group (Grupo Asesor del Sector Privado), el diálogo con la sociedad civil y los foros internacionales. El diálogo con las OCS y las Al se llevará a cabo a través de las plataformas existentes a nivel nacional, regional e internacional, en particular el PFD. Las OCS y las AL son cruciales para garantizar un desarrollo democrático, inclusivo y sostenible con resultados equitativos. Los TEIs son la herramienta principal de aplicación del GG, que reúne a los Estados miembros (EM), las agencias europeas de desarrollo, los bancos, la sociedad civil y el sector privado. El objetivo es trabajar mejor juntos, aumentar la eficacia de la ayuda, la capacidad de influir y el impacto. Una presentación general de los TEIs nacionales y regionales por región fue seguida por ejemplos (entre ellos, TEI de Mozambique sobre juventud, regional de África sobre Fabricación y Acceso a Vacunas, TEI de Ecuador sobre el Pacto Verde y TEI de Bangladesh sobre trabajo decente).



Se presentó un resumen de los siguientes pasos, y a continuación se abrió el debate entorno a tres preguntas formuladas por Félix Fernández-Shaw: I) ¿Qué podría mejorar aún más la comprensión del GG por parte de la sociedad civil y de las autoridades locales? ii) ¿Cómo están colaborando sus organizaciones, en particular las plataformas nacionales, con los Estados miembros de la UE en relación al GG y el TE y qué más potencial ven? iii) ¿Qué problemas ven en el seguimiento de los principios que sustentan el enfoque Global Gateway?

IV. Discusión

Los participantes plantearon preguntas para aclaraciones e hicieron hincapié en algunos puntos para su consideración.

Aclaraciones:

Los participantes preguntaron sobre el **GG en relación con los TEI**. El **Sr. Fernández-Shaw** explicó «Somos el Equipo Europa». Nuestro enfoque es organizarse en torno a los TEI que contribuyen y se conectan con el GG. El GG que se aplicará a través de un enfoque de Team Europe, ya que trabajar juntos puede permitir un mayor apalancamiento y coordinación, aunque no todos el GG se implementará a través de TEIs y no todos los TEIs serán parte del GG. Los TEIs surgen a nivel nacional, regional y global, evitando un enfoque demasiado centralizado, por lo que la Junta del GG no seleccionará los TEI.

También surgieron preguntas sobre la **financiación de GG**. El **Sr. Fernández-Shaw** confirmó que el GG trata de coordinar la financiación existente, procedente de la UE y de los Estados miembros. Su objetivo no solo es aumentar la eficiencia mediante la coordinación de la financiación existente, sino también movilizar más recursos, incluidos los inversores institucionales y el sector privado. Algunos TEIs han optado por una financiación paralela en lugar de una financiación conjunta. Los participantes también preguntaron sobre la división presupuestaria y los beneficiarios, así como sobre la relación entre las instituciones financieras de desarrollo y la Agencia de Exportación de la UE propuesta.

Se reconoció la **complejidad de la toma de decisiones**, al tiempo que se reconoció el potencial de un mayor impacto en el desarrollo y un mayor valor añadido, en consonancia tanto con los ODS como con los objetivos de financiación de Addis Abeba para el desarrollo. El enfoque concéntrico de la coordinación de las TEI está diseñado para lograr un mayor impacto en el desarrollo en un determinado país o región, pensando ampliamente en cómo trabajar con los diferentes socios, incluida la sociedad civil y los gobiernos.

La transparencia y el acceso a la información, en particular sobre la adicionalidad y la ejecución, eran una preocupación fundamental de los participantes. Se alentó a los participantes a consultar el rastreador de TEI en línea https://europa.eu/capacity4dev/tei-jp-tracker/, que se actualiza periódicamente. La delegación de la UE o punto focal temático en INTPA/SEAE puede proporcionar información más detallada sobre un TEI particular, incluidas consultas y documentación con las partes interesadas. También se está desarrollando una página de internet específica del GG.

Los participantes deseaban saber más sobre la composición y la influencia del **Grupo Asesor Empresarial**. El **Sr. Fernández-Shaw** explicó que se está creando un foro para el sector privado de manera paralela a lo que ya está en vigor para las OSC y las AL con el PFD. Su arquitectura exacta aún se está ultimando, para garantizar una representación equilibrada e inclusiva, que abarque todos los sectores de inversión en GG, y que complemente a los foros empresariales existentes. La información se compartirá una vez que se establezca.

Los participantes preguntaron sobre **regiones específicas**: qué países de África están incluidos y si hay consideraciones para los pequeños estados insulares. El **Sr. Fernández-Shaw** explicó que la iniciativa Energía Verde abarca 54 países de África e incluye corredores para una reserva de energía, suministro de paneles solares y acceso a financiación. La Comisión está estudiando la posibilidad de trabajar con otros países de África además de los mencionados, así como la manera de aportar recursos adicionales a los pequeños Estados insulares que se enfrentan a dificultades específicas, como la falta de escala. Se aportarán recursos adicionales a la región del Caribe para trabajar en energía y movilidad sostenible.



La sociedad civil y las autoridades locales destacaron:

Seguimiento de los principios en los que se basa el GG: la sociedad civil hizo hincapié en la importancia de que la inversión se guíe por los objetivos de las políticas públicas y el impacto en el desarrollo sostenible, incluida la creación de puestos de trabajo digno, lo que confirmó la Comisión. También sugirieron utilizar los criterios de evaluación existentes (por ejemplo, en el marco del FEDS+) para supervisar el cumplimiento por parte de los agentes del sector privado.

Complementariedad: Los participantes pidieron claridad sobre cómo trabajarán los planes plurianuales y anuales en el marco del IVDCI/Europa Global con los diferentes componentes del GG y los TEI.

Participación y consulta: Las OSC, incluidos los sindicatos, y las AL pidieron un papel significativo en las consultas, el diálogo, la toma de decisiones y la aplicación de las prioridades de las políticas públicas, incluido el acceso a una parte justa de la financiación. El **Sr. Fernández-Shaw** explicó que se ha pedido a las delegaciones de la UE que trabajen con todas las partes interesadas de la sociedad civil, incluidos los sindicatos. Confirmó la importancia de que ni la sociedad civil ni el sector privado queden fuera de los debates cuando todos están trabajando hacia los mismos objetivos políticos. Aconsejó a las OSC que se coordinen entre sí y hagan llegar a la Comisión preguntas concretas. Los participantes también estaban interesados en saber más sobre qué asistencia técnica está disponible, incluso para las AL.

Agricultura: Varios participantes preguntaron por qué la agricultura, el desarrollo rural y la agroecología no son uno de los cinco sectores prioritarios del GG, en particular para África. El Sr. Fernández-Shaw explicó que la alimentación y la agricultura siguen siendo clave para los objetivos de desarrollo de la UE. El GG abordará las cadenas de valor, la seguridad alimentaria y el acceso a la financiación. A los participantes también les preocupaba que los intereses de los inversores privados externos y las grandes corporaciones multinacionales no ayuden a los pequeños productores a aumentar su bienestar. La participación del sector privado no carecerá de una justificación clara para poner a disposición de los países socios soluciones tecnológicas y la diligencia debida.

V.Observaciones finales

En sus observaciones finales, el **Sr. Fernández-Shaw** agradeció a los colegas del PFD e INTPA por acoger y facilitar el debate. Enfatizó la importancia de comprender las preocupaciones de los participantes y explicó que la Comisión también se ocupa de abordar las cuestiones relacionadas con la complejidad, las múltiples partes interesadas, la transparencia y el acceso a la información. Con este fin, el diálogo y el intercambio continuarán.

¹ Eurodad compartió este informe sobre Global Gateway: https://euagenda.eu/upload/publications/eu-global-gateway-report-final.pdf